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百年留学 张钰哲：

!!月 !"日近午时分，参加 #$!% 秋季留学英才招
聘会的北京汽车集团产业投资有限公司展台前，应聘
者肖伟 （化名） 已经和招聘方进行了约 !$ 分钟的交
谈。当天，来自国内的 !!& 家企事业单位吸引了近
%$$$名留学回国人员参加应聘。对应聘者来说，'$分
钟很是宝贵。

翻开肖伟的简历，在一众应届应聘者中颇显优势。
他在荷兰求学并工作过，本科和研究生所读的专业都
和商科相关，($)! 年底回国，在目前的公司已供职 !

年。但当招聘方询问薪金期望值时，肖伟提出的数字
却并不像所应聘的职位那样“高”。
“这么好的经历，为什么不提得高一些？”肖伟的

回答脱口而出：“说白了，自己吃几碗干饭自己知道，
要得过高也不现实。”最重要的是，在他对自己的定位
中，这几年属于“积累经验期”，从事的工作符合职业
发展“才最重要”。

“不要计较一两年的薪水高低”

记者见到肖伟时，他进入招聘会现场已经 ! 个多
小时，却只投出了两份简历。“先去转了转，主要是
找和自己职业规划贴边的单位。”

语速平缓的肖伟，谈到自己的人生规划时，用了
“慢慢来”这个词。在他看来，“不可能一下子到很高
的职位”，积累是必需的。他给自己提的要求是“踏踏
实实，一步一步，不要计较一两年的薪水高低，人生
还那么长呢”。

跟海外经历丰富的肖伟比起来，刚从美国南加州
大学法学硕士毕业的边菲菲年龄就轻了许多，但说起
找工作的理念，却与肖伟相似。虽然从今年 * 月回国
到现在已经过去约半年，找工作的过程并不顺利，但
边菲菲还是坚持找“和自己专业相关”的工作。在知
名企事业单位云集的招聘会上，这位 )+,+年出生的姑
娘一上午只投出了 "份简历。她对薪金的要求并不高，
“够养活自己就好”。

数据显示，(-)(年度我国各类留学回国人员总数
为 (&.(+万人，与 ($))年度的统计数据相比，留学回
国人数增加 ,."&万人。据相关专家预计，今年的留学
回国人数还会增加。
“工作难找”是很多留学生的感受，在采访中，不

少应聘者也印证了这个说法，就连有过海外工作经验
的肖伟在回国后的第一年，找工作的经历也很不如意，
但坚持找符合自己职业发展的工作、不愿将就，是他
们的共识。

“不能笼统说海归不好找工作”

一边是海归找工作喊“难”，另一边却是用人单位
招不到合适的人才，这样的局面可以说已是一些留学
人才招聘会的常见现象。参加本届招聘会的航天长征
火箭技术有限公司发布的招聘岗位并不少，还贴出了
解决北京市户口等详细的薪酬福利，但一上午只收到
($多份简历，筛选过后符合面试标准的更少。
“我们确实特别需要人才，参加招聘会也是想传达

这样的信息。”负责招聘的方老师告诉记者，“在用人单
位和所需人才之间构建更好的桥梁也是需要的”。

成都农业科技职业学院收到的简历也很少，该学
院组织人事处处长杜煦认为，原因之一是地域问题，
但更主要的原因是招聘岗位对专业的要求不“主流”。

“我在现场看了看，应聘者中学经济、金融的多，学农
业相关专业的几乎没有。”

中国（教育部）留学服务中心主任白章德在接受本
报采访时表示，留学生中学经济、金融等相关专业的学
生比较多，这类学生的求职竞争力正在减弱。相对而言，
学材料、新能源等专业的学生的就业竞争力在加强。“后
者处于人才供不应求的状态，特别是一些大型企业，这
方面的人才需求较多。”

他以法国为例解释说，如果以文科 （包括经济、
金融等在内）、理科来划分留学生，&$/的中国学生学
文科，而这 &-/中，学经济、金融等相关专业的学生
又占到 &-/。“这样一来，不仅入学竞争加大，毕业
后找工作的竞争自然也变得激烈。”

对“海归不好找工作”这种说法，他表示不能这
么笼统地下结论。“有的专业的毕业生是供大于求，
有的专业却是供不应求。”

“终归是你要去适应社会”

北京外企人力资源服务有限公司、北京新东方前
途出国咨询有限公司一上午收到的简历有约 (-- 份，
负责招聘的相关人员表示，“这些留学生的素质还挺
好的，沟通的方式也比较合理。”

北京工商大学收到的简历中，学生的留学国分布
很广，有英国、美国、澳大利亚、日本等。“以前我
们学校也招过海外留学人员，总体素质不错。不同教
育背景的员工的加入，也可以多些交流。刚回国时，
可能会有一些不适应，但经过一段时间的适应都没问
题。”该校人事处处长张晓堂说。

说到回国工作的“适应过程”，在海外多年的肖伟表
示，在做目前的工作前，他曾找过“形形色色”的工作，但
或是因为进入具体的工作后发现和自己的职业方向有
差距，或是因为思维方式、为人处事的差异，他先后辞
职。
“刚开始回国适应起来确实有困难。比如应酬多、

不想喝酒偏得喝等。”不过，令肖韦欣慰的是，他有一
位指导“老师”。“我爱人在北京的工作时间挺长的，
她会告诉我如何处理这些事情，现在好多了。”
“虽然有时挺无奈的，但终归是你要去适应社会，不

能让社会适应你。”肖伟笑笑又接了一句：“痛并快乐着。”
距当天的招聘会结束还有两个小时，一家单位的

展台前，肖伟还在排队等待投出下一份简历。
“适应新的工作环境有没有困难？”把这个问题放

在几年后，那时的他，不知会如何作答。

几年前我刚到伦敦政治经济学院读硕士的时候，有两

件事特别不习惯。第一件是课程数量。按照学校对学分的

规定，我整个学年加上必修课一共才只有 0门课程！但我

之前在国内读本科时，平均一个学期就有七八门课程，最

多的一个学期考了 ''门试。面对学业从每年十来门骤降

到 0门，我当时一来觉得这学费交得有点“亏”，二来觉

得未来一年的学习一定是“小菜”。记得开学初我还跟国

内的朋友们信心满满地说，课程这么轻松，那我剩余的大

把精力就只能每天去附近的大英博物馆消耗喽！

这个天真的想法自然从未实现。事实上，正式课程一

开始，我就体会到英国这种“精简”教学的压力：老师讲

课的风格不再是我熟悉的知识点串讲，每节课倒更像是一

个会议发言，讲义一开场就是老师自己对核心问题的评价

与观点。至于这个观点你能理解多少，能提出多少赞同或

反对的意见，取决于每周每一门课那长达两页纸的推荐阅

读书目你读完了多少。换句话说，别看一周每门课课堂时

间只有 (1% 个小时，但听懂这两三个小时的课程需要每

个学生几十个小时的课下准备。教学的起点已经不再是扩

充学生的知识广度，而直接起步于构建学生对知识的驾驭

能力。很快我就转为庆幸“还好只有 0门课”。

第二件让我不习惯的事情是课程人数。必修课和热门

课还好，总会有二三十个学生，但我选的一门经济历史系

的选修课一共才有 &名学生！记得第一天上课看到空荡荡

的教室里只有我们几个人，我的直觉便是选这门课是个

“坏主意”。和很多不习惯于英国研讨课这类授课形式的国

内留学生一样，我当时的小算盘是，如果 (- 个学生一个

班的话，研讨课上每个人说一句话，半个小时就过去了。

但这门课一共才 &个学生，每周都要对一个新议题谈 %个

小时———我们会有那么多可说的吗？到时候 &个学生面面

相觑，这会不会是每周最难熬的 %个小时呢？

结果这类冷场从未出现。事实上，也许因为人数少，

每个学生的课前准备都格外充分，而且因为班级小，大家

很快熟悉了相互的思维习惯和观点，因此每周的讨论不像

是割裂开的专题讨论，倒像一场长达 ((周的深入而连续

的对话。常常是 %个小时的课程结束后，大家会相约一起

到附近的比萨店继续聊。当然，聊的话题就不仅仅是课堂

上的内容了，而是山南海北各类趣事。我发现了一个有意

思的现象，即激发大家对这门课探索热情的，其实不是博

学教授的引导，而是每周“过招”讨论时，每个人都希望自己

是在水平相当的同学中那个更有洞见的人———原来朋辈压

力才是最有效的动力！后来这门课成为我硕士期间最喜欢

的也是收获最大的一门课。

现在想来，我那每天去大英

博物馆参观的豪迈计划十分好

笑。大学刚毕业的我曾经是个典

型的对资讯有“收集癖”的“知

道分子”，而英国那看似稀疏却

以讨论为主的课程，让我学会了

对信息的品鉴。 （寄自英国）

小课堂

大收获
张悦悦

!+(% 年，张钰哲 （!+-(—!+,"） 赴美求学。起初，
他按照想当工程师的愿望，进了普渡大学机械工程系。

没学多久，张钰哲觉得自己平日喜欢作画，学了机械
工程将来可能要埋没自己的“艺术天赋”，何不改学建筑
呢？如果学建筑，将来设计楼亭阁榭时，既有土木工程的
计算公式作为支撑，又可寓艺术想象于其中，两者兼而有
之，其乐无穷。所以，他就转到康奈尔大学建筑系学习。

在那里，张钰哲的绘画才能的确表现得不错。可是，他
的建筑设计图，老师却很不满意。这让他觉得两者太难结合
了。

恰巧在此时，他读到一本科普书籍。书中生动地描述
了日月星辰的运动和日、月食预报，他被宇宙中的无穷奥
秘吸引住了。

这让他想起在清华上学时看过的一段文字：“天文学
乃中国古学，在我国启昌独早，其研究规模，千年前即已
灿然大备，惜后中落……近百年复受晚清腐败政治之影响
和军阀的摧残，天文古学更日就消亡，几成绝响。诸君关
心国粹，扶翼文明，想亦深同愤惜也。”

于是，张钰哲最终以天文学作为自己的治学方向，随
后转到芝加哥大学天文系。!+(" 年，他以优异的成绩毕
业后，随即到叶凯士天文台攻读硕士、博士学位。

去天文台报到时，台长弗罗斯特领着张钰哲到各处参
观。令张钰哲感到惊讶的是，弗罗斯特虽然双目失明，可
对全台情况了如指掌。不仅上楼下楼如履平地，连每个楼
梯有几级台阶都记得一清二楚，而且对于一些天文数据，
既可准确地回答出来，还可指明在《天文年历》或某本天
文书籍的第几页可以查到。

张钰哲当即表示非常钦佩弗罗斯特的惊人记忆力。台
长说：“不要那么说，重要的是要专心，要持之以恒。”
张钰哲用实践证明他听从了台长的话。

随后的两年中，张钰哲一直在苦苦地追索，希望在茫
茫星海中找寻一颗人类从未发现过的行星。有一次，他发
现了这颗星，可惜它溜得太快了，刚一进入张钰哲的眼
帘，又在转瞬之间躲进了茫茫的星海中。

!+(,年 !!月 ((日，经过连续的观测和精密的轨道计
算，张钰哲确信两年前他发现的那颗星是新行星。当天夜
里，当这颗星再次进入他的观测网时，他轻按相机快门，
终于将这颗新星留在了底片上。

张钰哲的发现，很快就得到了承认。依照国际惯例，
一般以发现者名字为它命名。身处异国他乡的张钰哲，此时
心潮澎湃：天文学乃是我国古学。只是到了近代，我国才落
后于西方，当时的满天星辰，没有一颗是中国人发现的。多
少年来的梦想今天终于实现了，中国人发现了行星，中国的
名字也将在太空遨游。张钰哲为这颗星定名为“中华星”。

我的中华我的星
熊 建

职业发展胜过薪金期望
本报记者 赵晓霞

延伸阅读：
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就海外留学生关心的国（境）外学历学位认
证问题，中国（教育部）留学服务中心进行了解答。

问：整个国（境）外学历学位认证过程需要

多长时间？

答：一般情况下，整个国（境）外学历学位

认证评估过程需要 (-个工作日。需要注意的是，

这个时间不包括邮寄时间。认证工作日从我中心

收到齐全的申请材料并通过材料初步审核的当日

开始计算，至认证结果从我中心发放（寄出）之

日结束。如果颁发证书机构答复我中心核查信函

不及时，外地申请者银行汇款到账不及时，认证

时间可能需要相应延长。

对于以下情况的认证申请，我中心会延长认

证完成期限：（!）申请者在完成一个学历学位的过

程中，学习地点或经历涉及两个（含）以上国家（包

括中国）的；（(）申请者本人不能亲自办理申请手

续，而委托他人代办的；（%）认证申请材料不全的；

（0）所需认证的国（境）外学历学位证书颁发日期

为三年前等情况。

问： 国 （境） 外学历学位认证可以加急办

理吗？

答：不能加急。为甄别证书的真伪，学历认

证需进行比对或和颁证机构进行核查。颁证机构

的回复是需要一定时间的。

问：已完成学业，但暂时未获得国（境）外

学历学位证书，能进行学历学位认证吗？

答：可以。考虑到有些国家（地区）的高校

在学生毕业后几个月或一年后才能颁发学位（毕

业）证书，为便利留学回国人员就业，申请者可

请颁证院校有关部门签发一份说明申请者已经通

过考试并获相应学位的书面证明。我中心经过评

估后，将为申请者出具一份有效期为 "个月的书

面证明。但由于缺少正式学位证书，开具书面证

明的工作周期较长，会超出 (-个工作日。

申请者可在获得正式学历学位证书后到当初

办理书面证明的验证机构交验证书原件、复印件

及其翻译件，办理正式认证手续。

!、在国外留学取得大学专科以上学历

的留学回国人员；

(、出国前已办理解除公职手续的留学

回国人员；

%、出国留学一年以上（满 %"-天）；

0、申请在北京落户的需在国外取得硕

士以上学位（含硕士），且学业结束回国两

年内2按要求把所有申请材料递交至教育部

留学服务中心回国处受理；

*、申请到其他省市省会城市（不包括

上海、深圳）落户的需大学本科以上学历。

国（境）外学历学位认证
需 (-工作日

留学回国人员
申请就业落户要求
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留学生回国工作：
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